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ACTA REUNIÓN ORDINARIA N°40 CONSEJO NACIONAL COLMEVET A.G 
 

Santiago, 25 de septiembre de 2023 
 
ASISTENTES: 
Beatriz Zapata (presidenta nacional), Diego Peñaloza (vicepresidente nacional), Magno Rodríguez 
(secretario nacional), Gerardo Morales (prosecretario nacional), Daniela Boggiano (tesorera nacional), 
Francisco Gómez (director nacional), Ronald Rodríguez (Consejo Regional Arica y Parinacota), Emilio 
Paredes (Consejo Regional Tarapacá), Pamela Cabello (Consejo Regional Tarapacá), Francisco Barrios 
(Consejo Regional Atacama), Gabriela Arcos (Consejo Regional Coquimbo La Serena), José Rojas (Consejo 
Regional Aconcagua), José Luis Alcaíno (Consejo Regional Valparaíso San Antonio), Jorge Castro (Consejo 
Regional Valparaíso San Antonio), Mariela Goich (Consejo Regional Metropolitano), Estephanie Suárez 
(Consejo Regional Valparaíso Marga Marga), Felipe Ulriksen (Consejo Regional Valparaíso Marga Marga), 
Mariela Pavez (Consejo Regional O´Higgins), Francisca Contardo (Consejo Regional Maule), Evelyn Salas 
(Consejo Regional Biobío), Fernando Saravia (Consejo Regional Ñuble), Roberto Wiegand (Consejo Regional 
Los Ríos), Bárbara Jara (Consejo Regional La Araucanía), Manuel Salas (Consejo Regional Llanquihue), Julio 
Cerda (Consejo Regional de Aysén), Carlos Pávez (Consejo Regional Magallanes). 
 
INVITADOS: Verónica Echavarri, Claudia Bastidas, Jair Sandoval – Loyca. 

 
Hora de inicio: 19:10 hrs. 

 
1. Bienvenida y aprobación acta anterior  

 
Beatriz Zapata, presidenta nacional, junto con Gerardo Morales, prosecretario nacional, dan inicio al 
presente Consejo Nacional, sometiendo a aprobación el Acta anterior. Al no haber observaciones, se 
da entonces ésta por aprobada. 
 
Como punto relacionado, Ronald Rodríguez consulta si finalmente se tomó alguna medida a lo 
expuesto en el punto 2 por el consejero de Biobío sobre el cuidado de todo comentario emitido por 
algún vocero o representante de Colmevet ante instituciones o autoridades locales, explicando la Dra. 
Zapata que ese tema generalmente es visto con anterioridad por nuestra directora de 
comunicaciones, Claudia Bastidas, pero que, especialmente en situaciones de emergencia, dada la alta 
carga de trabajo que llevan nuestros representantes, siempre pueden ocurrir imponderables que 
pueden no ser controladas en el momento. Ahora, si algún consejo siente que puede estar o estará en 
una situación similar, puede comunicarse con Claudia Bastidas para solicitar apoyo y refuerzo en 
temas comunicacionales, siendo ella la encargada de hacerlo. 

 
2. Temas propuestos por Consejos Regionales.  

 
Consejo Regional de Los Ríos. 

 
a) Solicitar a las Comisiones actuales de Colmevet que retroalimenten a las Comisiones Regionales 

con los objetivos, metas, y logros de cada una de ellas, informando también a las directivas 
regionales. 
 
Roberto Wiegand, en representación del Consejo, expone que, en su última reunión interna con 
representantes de las distintas comisiones de trabajo, se evidenció un cierto desconocimiento de 
parte de ellos en relación a los objetivos y metas de las mismas comisiones que ellos integran, 
desinformación que también termina afectando al Consejo Regional en sí, por lo que solicita la 
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entrega de mayor información provista desde las comisiones nacionales a sus representantes 
regionales, y a las directivas locales, instancia en la que destaca el trabajo que están haciendo hoy 
con la Comisión de Respuesta a Desastres, donde, en conjunto, está viendo instancias de 
reclutamiento de alumnos y colegas médicos veterinarios a través de jornadas de capacitación, 
con la finalidad de estar preparados para los próximos eventos de incendios forestales en la 
región, por ejemplo. 
 
La presidenta opina que lo expuesto es probable que también esté sucediendo en otros consejos 
regionales, detectando un tema de coordinación dentro de los encargados de las comisiones a 
nivel local, por lo que debería comunicarse esto a las comisiones nacionales, siendo un tema 100% 
de comunicación, tanto dentro de la comisión como de la comisión a los consejos regionales, por 
lo que invita a que sus coordinadores regionales insten a hacer esa conversación con su comisión 
respectiva, porque esos son los roles que deben realizar también.  
 
En respuesta a la presidenta, el Dr. Wiegand solicita que, independiente de esta sugerencia, cada 
comisión nacional pueda enviar a los consejos un resumen de sus actividades, sugiriendo la 
presidenta que pudiese hacerse a través de la información contenida en la web, además de 
comunicar personalmente la solicitud de Los Ríos.  
 
Julio Cerda, del CR Aysén, coincide con la situación presentada por el Dr. Wiegand, sugiriendo que 
los directores nacionales reforzaran a sus coordinadores regionales el informar a las directivas 
locales respectivas. 
 
La presidenta reconoce que debe haber un esfuerzo de todas las partes para facilitar la 
comunicación fluida por parte de todos los actores. 
 
Fernando Saravia, del CR Ñuble, sugiere que cada reunión de Comisión técnica nacional hiciese un 
acta que registrase sus temas tratados, y que luego, se subiese a la web directamente y poner así a 
disposición de todas las partes, la información necesaria. 
 
Ronald Rodríguez, de Arica y Parinacota, aprovecha de consultar si existe una línea de procesos 
sobre el trabajo de las comisiones y su interacción con los consejos, etc, a lo cual la presidenta 
comenta que existe un reglamento que los rige, pero nada formal como una línea de procesos, 
idea que es recogida por la Dra. Zapata, pero que comenta Gerardo Morales que esto ya existe 
dentro de los reglamentos respectivos, y que, tal vez, haya que hacerlo más gráfico y establecer 
los tiempos, estando, de todas maneras, disponible para trabajarlo junto a quien quisiese 
sumarse. 
 
Finalmente, Ronald Rodríguez sugiere poder tener reuniones periódicas entre presidentes como 
alternativa de información e instancia complementaria a las ya existentes. 
 

Consejo Regional Aysén. 
 
a) Consulta sobre procedimiento y fechas para tratamiento de socios morosos período 2022-2023. 

Julio Cerda quisiera saber sobre si habrá algún procedimiento de fechas y comunicación para los 
nuevos socios morosos, tema que responde Verónica Echavarri, quien comenta que aún quedan 
consejos que no han informado sobre aquellos socios que no han manifestado ningún interés en 
regularizar su situación, por lo que no tiene sentido iniciar un nuevo proceso si aún no se ha 
cerrado el actual, por lo que debería ponerse todos los esfuerzos en poder terminar este proceso 
primero, situación que pone en alarma el Dr. Cerda debido a que los mismos estatutos que nos 
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rigen ya están definiendo plazos que deben cumplirse, y por lo tanto, deben comenzar a abordarse 
ya.  

 
b) Informar sobre actividad informativa y social de CR Aysén, efectuada con motivo de Fiestas Patrias 

el 14/9. 
Julio Cerda menciona que su Consejo, además de programar una actividad de camaradería, 
decidieron sumar una actividad formativa, la cual estaría a cargo de un profesional del SAG y que 
trataría el abordaje de Hidatidosis a través de inmunización mediante vacunas, y así, con el tiempo, 
lograr su control en la región. 

 
c) Breve descripción de eventos a efectuarse los días 6 y 14 de octubre referidos al Día del 

Veterinario y Plaza Ciudadana de atención clínica, vacunación, “chipeo” y desparasitación de 
mascotas caninas y felinas en Coyhaique y Cochrane respectivamente, donde Julio Cerda da más 
detalles sobre el operativo. 
El doctor Cerda menciona que el día 6 se destinó al encuentro de colegas, donde se le pidió a la 
Seremi de Salud exponer sobre el Reglamento de Centros de mantención de mascotas, como un 
elemento de actualización para los colegas, y el 14, se fijó la colaboración con la gente de 
Cochrane. 

 
d) Reconocimiento enviado a Claudia Fuentes por el Consejo Aysén de Colmevet, ex secretaria 

administrativa de Colmevet. 
 

3. Informar reuniones de la Directiva Nacional del mes de septiembre. 
 

a) Encuentro conmemoración 50 años del golpe cívico militar “El vuelo de la memoria”.  
Beatriz Zapata entrega detalles del encuentro basado en el mural de la sede central, y que 
recuerda a 5 colegas ejecutados políticos, contando con la presencia de un destacado historiador 
Pedro Milos, quien dio una visión histórica de lo ocurrido, para luego pasar a un conversatorio 
junto a la Dra. Anita Soto (generadora del mural), Dra. Cecilia Valladares, actual miembro del TEN, 
y el Dr. Íñigo Díaz, quien, desde su experiencia, entregó su visión respecto a los años de la 
transición, y todo ello, llevado a cabo este 8 de septiembre pasado, y contando con alrededor de 
40 asistentes, quienes manifestaron su gratitud para con este encuentro. 

 
b) Reunión sobre deporte con animales. 

El 13 de septiembre se hizo una reunión para ir abordando el tema de Rodeo, contando con 
representantes de ACHVE también, y liderada por Francisco Gómez, nuestro director nacional, 
invitando también a un representante de la Comisión de Bioética (Jessica Gimpel), un 
representante de la Comisión de Bienestar Animal (Cristián Larrondo), un representante de ACHVE 
y nuestro asesor legal Diego Gallegos. 
 
Francisco Gómez entrega detalles de dicha reunión. Respecto al tema de Rodeo, se planteó 
conformar una mesa de trabajo con ACHVE, y desde todas las visiones se llegaron a variadas 
conclusiones, una de ellas, integrar a esta mesa un representante de la Sociedad de Buiatría que 
aportara también su óptica desde lo que provoca esta actividad en los bovinos. Segundo, se 
presentaron una serie de estudios, principalmente sobre sus efectos en los equinos, pero también 
en bovinos relacionados con su bienestar, y que podría generar la condición denominada la 
aparición del “white eye”, problema asociado a condiciones de estrés animal. Además, se deja 
abierta la instancia para seguir trabajando en esta mesa con un marcado espíritu basado en poder 
ayudar y mejorar lo que actualmente se tiene. 
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La realidad que se tiene hoy es que no existe postura que pueda definir la polarización de la 
situación, y estas instancias, se espera, puedan ayudar a generar puntos de encuentro, 
considerando, además, que, desde el punto de vista legal y de reglamentos existentes, se hace 
difícil también el poder generar una postura única como Colegio, y cuyo análisis mostró la 
necesidad de derogar el art. 16 de la Ley 20.380, debido a que este articulado es el que no permite 
avanzar en estos temas, siendo prioritaria esta derogación para poder seguir en los aspectos de 
bienestar animal. Se espera, además, avanzar en una segunda reunión que defina aspectos de 
conformación de esta mesa técnica de trabajo, incluida la Sociedad de Buiatría, contando con 
expertos y representantes regionales que tengan que ver directamente con el tema. 
 
Beatriz Zapata destaca el encuentro como la primera vez que se logra una conversación interna 
con amplitud de integrantes y con altura de miras, esperando se mantenga en el tiempo. 

 
c) Reunión protocolar con el director nacional del SAG. 

Beatriz Zapata entrega detalles de este encuentro desarrollado este 8 de septiembre, reunión 
solicitada bajo la Ley de Lobby, a la cual asistieron, por parte de Colmevet, la presidenta nacional, 
la gerenta nacional y nuestro asesor legal, básicamente, para presentarnos, momento en el que 
también acompañaron al nuevo director, el director de la división pecuaria, y el director de la 
división de recursos naturales, discutiendo bastante sobre el tema de Emergencias, momento que 
sirvió para exponer por parte del SAG, las dificultades que poseen cuando se debe responder a la 
emergencia con animales de compañía, pues entran en colisión con áreas propias del Ministerio de 
Salud, concluyendo que el abordaje más adecuado de esta problemática sería conversar esto a 
través de Senapred. 
 
La presidenta detalla también que se convino trabajar en conjunto a través de capacitaciones 
generadas por Colmevet, y también con un compromiso más permanente con la institución, 
quedando en reuniones periódicas cada 3 meses. Además, nuestro asesor legal, a partir de nuestro 
documento de las “14 Propuestas”, evidenció la necesidad de tener un órgano rector que se 
preocupe de todas las temáticas animales, pues la problemática de Una Salud es transversal, 
evitando descoordinaciones entre todas las partes involucradas en la emergencia. 
 
Finalmente, se retomará el trabajo asociado a un convenio con Recursos Naturales, conversación 
que había quedado pospuesta por cambios de jefatura. 
 
Verónica Echavarri termina complementando la información con el compromiso de trabajo más 
permanente con ellos, particularmente con Protección Pecuaria, punto que la presidenta destaca, 
pues fruto de lo mismo, se le invitó a participar de un taller de vigilancia epidemiológica de 
enfermedades de fauna silvestre a desarrollarse en Brasil, como una señal de trabajo más 
estrecho. 
 

d) Reunión actividades relativas a especialidades veterinarias. 
Francisco Gómez detalla su participación, junto a Daniela Boggiano, en reuniones de trabajo 
bimensuales, las cuales, en su mayoría, han sido para recabar el máximo de información para 
poder seguir avanzando, y así proponer temas para poder tratarlos junto a lo que ya está pasando 
con la Federación y las asociaciones de especialidades. La idea es conformar una mesa de trabajo 
en la cual puedan integrar a estos actores (Federación y asociaciones), y poder así, actuar de 
manera más ordenada y en conjunto. Además, se tendrán reuniones con asesorías legales con 
miras en avanzar en temas ministeriales. Beatriz Zapata complementa la información con una 
futura reunión con AFEVET este 5 de octubre para avanzar en estos temas. 

 



 

Colegio Médico Veterinario de Chile A.G.  

 
4. Informar sobre actividades programadas en el marco del aniversario n°68 de Colmevet 

 
Claudia Bastidas, como directora de comunicaciones, entrega detalles de la propuesta de campaña 
preparada para la ocasión, con incentivo en la colegiatura, dándole sentido a la fecha y basada en las 
motivaciones que explican el porqué los colegas desean ser parte de Colmevet. 
 
El mensaje fuerza es “Soy Colmevet”, asociada a una campaña a través de rrss. Además, se contará 
con un saludo audiovisual de presidente y/o representante de los 18 consejos regionales, para dar 
inicio a las celebraciones el 7 de octubre (territorios/descentralización), difundido en rrss y mailing a 
socias y socios. 
 
Se contará, además, con una charla con un referente internacional organizada por la Directiva 
Nacional, un Diálogo Veterinario – conversatorio presencial en la Región Metropolitana, para relevar 
el trabajo de médicas y médicos en áreas poco comunes de la Medicina Veterinaria, para concluir con 
un llamado a los consejos a que indiquen las actividades que estarán desarrollando durante octubre, 
para generar una agenda que permita decirle a todo el mundo que “estamos motivados” para decir 
que estamos presentes en las problemáticas que afectan a la Medicina Veterinaria y el mundo. 
 
La idea final de “¿Por qué soy Colmevet?” es traer hechos puntuales y reales, en primera persona, que 
permitan atraer a más personas al Colegio. 
 
A continuación, Jair Sandoval, de la agencia Loyca desarrolla el punto, remarcando el hecho de que 
esta vez, el llamado no va desde la institución a colegiarse, sino desde los mismos colegiados, en 
primera persona, bajo el concepto “Soy Colmevet” (testimonios tangibles y prácticos, además de 
hablar de levantar las banderas de la profesión. 
El objetivo general es desarrollar una campaña comunicacional a través de las redes sociales de 
Colmevet, que, a través de testimonios en formato video, permita estimular el sentido de pertenencia 
a la institución, dar a conocer los beneficios asociados a la colegiatura y motivar el ingreso de nuevos 
colegiados. 
 
Los objetivos específicos serán: 

 Fomentar la identificación y el sentido de pertenencia. 

 Con testimonios, en primera persona, dar un golpe de realidad a los beneficios asociados a la 
colegiatura de Colmevet. 

 Motivar e incentivar la captación de nuevos colegiados. 

 Concepto central de la campaña será “Soy Colmevet”, y el llamado a la acción (como frase de 
cierre) será: “Colégiate, para que también puedas decir, Soy Colmevet”. 

 
Su implementación será a través del desarrollo de cápsulas de video y piezas gráficas para publicar en 
redes sociales, en los que, tanto médicas como médicos veterinarios colegiados referentes de la 
profesión, como colegas que no lo son, entreguen sus testimonios de por qué se colegiaron y 
experiencias personales asociadas a los beneficios que entrega Colmevet a sus colegiados y colegiadas. 
 
El testimonio finalizará con la frase “Por eso, Soy Colmevet”, terminando con un recuadro apareciendo 
con el llamado a la acción: “Colégiate, para que también puedas decir: Soy Colmevet”. 
También se harán piezas estáticas en rrss en formato carrusel. 
A continuación, se presentó al consejo el diseño gráfico de la campaña. 
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Evelyn Salas, del CR Biobío, consulta sobre los plazos para que las regiones tengan su video, a lo que 
Claudia Bastidas menciona que primero, y a la brevedad, se les debe hacer llegar el guion aprobado 
para cada una de las partes, y luego, remitirlo a Comunicaciones, y por otro lado, toda la propuesta 
gráfica se les hará llegar con tiempo a todos los consejos a través de sus encargados regionales de 
comunicaciones, y así, partir uniformemente el día 7 con el mismo logo. 
 
Finalizado este punto, Beatriz Zapata propone trabajar con tiempo a los consejos regionales en la 
preparación de los 70 años de aniversario, para darle el peso que se merece la ocasión. Complementa, 
además, la información agregada poniéndole fecha al Diálogo Veterinario, el cual será el 20 de octubre 
con el apoyo del Consejo Regional Metropolitano, extendiendo la invitación a todo aquel 
representante del consejo que quiera compartir presencialmente la ocasión. 

 
5. Fijar fecha para la próxima Asamblea Nacional. 

 
Verónica Echavarri entrega los detalles relacionados con el desarrollo de la asamblea, la cual ha 
sufrido retrasos en su realización, básicamente, debido a la renuncia y reemplazo de dos de los 
integrantes de la Comisión Revisora de Cuentas, correspondiendo ahora, la fijación de fecha de la 
asamblea nacional, para que la comisión presente su análisis sobre el Balance 2022. Luego, la fecha 
propuesta al Consejo Nacional es el 6 de noviembre, fecha que el Consejo Nacional confirma. 
 
Beatriz Zapata plantea también que, para hacer más dinámica y rápida la presentación ese día, tanto 
de los Consejos como de las Comisiones, esta podría hacerse a través de un video corto y preciso, de 
no más de 5 minutos, que resuma los principales hitos de su gestión. 

 
6. Informar actividades OTEC y PANVET. 

 
Verónica Echavarri hace un resumen de lo hecho por la OTEC, destacando dos cursos presenciales 
(Osorno y Santiago), en asociación con Certified Humane (Bienestar en vacas lecheras y Bienestar en 
gallinas ponedoras), mientras que también se hizo presentación del Curso de Primeros Auxilios en 
animales de compañía en el mes de septiembre, contando con 65 alumnos en la actualidad. 
 
En cuanto a PANVET, Beatriz Zapata comenta que el 20, 21 y 22 de noviembre se realizará un Foro de 
Educación Veterinaria a realizarse en Uruguay, información que se hizo llegar a los Consejos regionales 
(convocatoria), aun cuando esta actividad está más dirigida hacia las universidades, para que cada 
consejo que tenga universidades en su región, puedan compartirle la información e incentivar la 
presentación de trabajos.  

 
7. Puntos varios. 

 
Ronald Rodríguez, de Arica y Parinacota, cuenta que tuvo una reunión con el CFT de Arica para 
promover, como Colegio, la creación de la carrera de Técnico Veterinario en la región, la cual, hoy no 
existe, lo cual se hizo y ahora se dejó a las autoridades la tarea de seguir con sus propias gestiones de 
desarrollo. 
También, el doctor Rodríguez comenta de una reunión sostenida con el área del departamento 
medioambiental de la Municipalidad de Arica para empezar a generar cosas en conjunto, ya sea con 
charlas a la comunidad o participar en algunas reuniones, además de seguir con su participación en 
Arica TV como espacio estable dentro de su matinal.  
 
Además, dentro de algunas cosas que le interesaría se retomaran está el proyecto de certificación de 
consultas, clínicas y hospitales veterinarios, elemento que ayudaría mucho a la profesión como tal, por 
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lo que si se llega a formar alguna mesa o comisión de trabajo, él podría también participar de ella, y 
por otro lado, comenta que existe un seguro para mascotas en el mercado, el cual es extendido por 
muchas empresas como un beneficio para sus funcionarios, lo que podría ser una buena oportunidad 
para el Colegio como entidad que pudiese negociar con estas aseguradoras y poder establecer 
eventuales convenios. 
Y para finalizar su intervención, comenta que ha sostenido conversaciones con la gerenta de RRHH de 
CMPC, la cual le comentó que, cuando ocurren situaciones de desastres, ellos colaboran con dineros 
para ir en ayuda de la emergencia, momento que estimó oportuno para comentarle sobre la existencia 
de nuestra comisión nacional de respuesta a desastres, surgiendo la posibilidad de poder concretar un 
futuro encuentro, del cual podrían surgir buenas oportunidades de trabajo conjunto. 
 
Beatriz Zapata agradece el aporte de Ronald Rodríguez, comentando la necesidad cierta de la 
existencia de esta “certificación se establecimientos veterinarios”, pero que hay que desarrollar toda 
una estructura que hay que seguir trabajando, punto en el que Mariela Goich, del Consejo 
Metropolitano, confirma y que manifiesta también su interés y disposición en poder aportar como 
integrante de esa eventual mesa de trabajo. 
 
Francisca Contardo, del CR Maule, cuenta su experiencia con seguros para mascotas, los cuales han 
resultado ser bastante convenientes para su clínica. 
Ahora, en relación a su consejo, la doctora Contardo cuenta que, para bien del Colegio, hoy están 
siendo muy considerados por las instituciones locales, siendo invitados, por ejemplo, a una reunión 
junto con la Seremi de Salud a conocer los nuevos requisitos para los centros temporales de mascotas. 
 
También, para el Día del Médico Veterinario harán dos actividades: una “vacunatón” (13 de octubre) 
en las municipalidades de Talca y Yerbas Buenas, donde la Seremi aportó con 150 dosis de 
antirrábicas, y su Consejo regional, 150 dosis de séxtuples, los municipios con dosis de antiparasitarios, 
y Subdere con colegas que apoyarán los operativos. Y para el día 14 de octubre, se programa una 
actividad de día de campo junto a los colegas de la región, y celebrar juntos nuestro Día, el cual 
contará con el apoyo de varios laboratorios y empresas del rubro.  
 
La doctora Contardo cuenta, además, que ya les llegó invitación de parte de la Seremi de la región 
para participar en Linares, Curicó, Talca y Cauquenes, con charlas sobre tenencia responsable de 
mascotas. Y, por otro lado, también han tenido reuniones para analizar con la autoridad el tema de los 
animales que atacan a la ganadería, para lo cual ya nos pidieron apoyo, programando ya una reunión 
con nuestro asesor legal para saber hasta dónde podemos llegar visto desde el punto de vista legal. 
 
Julio Cerda, desde Aysén, consulta a Verónica Echavarri sobre la factibilidad de emitir órdenes de 
Compra a proveedores de Santiago para ser pagadas directamente en la capital, o bien, se paga la 
factura en la región y se envía factura después a Santiago, a lo cual, la doctora Echavarri muestra plena 
disposición a cualquier alternativa que haga más eficiente la gestión. Pueden generar órdenes de 
compra y pagar acá en Santiago, pues lo importante aquí es mantener una buena cadena de 
comunicación, vía correos, todo bien registrado, incluyendo descripción de la situación para hacer 
bien la orden de compra, cotización respectiva, y que nos llegue directamente la factura. 
 
La última intervención queda a cargo de Emilio Paredes, del CR Tarapacá, quien menciona que 
también hicieron un operativo con el Rotary, quien se contactó con la autoridad respectiva para el 
facilitamiento de las vacunas necesarias, operativo que, además, contó con servicios de cirugía, todo 
en conjunto con el municipio de Iquique y Pozo Almonte. Debido a las buenas relaciones y resultados 
que se han conseguido trabajando con Rotary, es que ellos han invitado al consejo regional a trabajar 
con ellos para presentar proyectos conjuntos en variados temas. 
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Con este último punto, la doctora Zapata procede a cerrar la sesión. 
 
Cierre de la sesión: 21:11 h. 


